

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 76 (1931)
Heft: 12

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: E.M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

HISTOIRE GÉNÉRALE

La France et la Suisse de 1848 à 1852, par le Dr. H. Bessler, 380 pages in-8. Editions Attinger, Neuchâtel. Broché : 10 fr. : relié : 14 fr.

De nombreuses études ont été consacrées à la Révolution française de 1848 et à l'avènement de Napoléon III. Aucune de ces études ne s'est spécialement occupée de l'attitude de la deuxième République française vis-à-vis de la Suisse.

Le livre du Dr Bessler, professeur à St-Gall, comble cette lacune. Il débute par un fort intéressant chapitre — trop modestement intitulé : *Introduction* — dans lequel l'auteur expose l'attitude de la France de Louis-Philippe vis-à-vis de la Suisse, lors du Sonderbund et de la révision du pacte fédéral qui en fut la suite. Cette attitude était nettement hostile au nouveau régime radical et cette hostilité pesa lourdement sur les rapports des deux républiques, malgré toute la sympathie de Louis-Napoléon pour sa seconde patrie, la Suisse.

Outre l'introduction, l'ouvrage comprend deux parties, la première consacrée à l'année 1848, la seconde à la présidence de Louis-Napoléon. Il constitue ainsi un exposé complet des relations politiques des deux républiques. Basé essentiellement sur les documents du Ministère des Affaires Etrangères et des Archives fédérales, le livre du Dr Bessler est fondamental pour qui veut étudier cette période de l'histoire contemporaine. L.

GUERRE MONDIALE

Le Triomphe de l'Idée (1914), par le général F. Gascouin, 1 vol. in-8 de 261 pages. Paris, Berger-Levrault, 1931. 15 fr. (français).

Quoique le style en soit un peu lourd, avec quelques redites et quelques imprécisions de termes, cette étude se lit aisément, et non sans plaisir. On y trouve des aperçus ingénieux, des idées originales, des arguments inattendus, des explications probantes : par exemple, au sujet du 75 qui, s'étant montré efficace dans la guerre de mouvement, a cessé de l'être, et est même devenu dangereux, quand le front s'est stabilisé.

L'auteur est un artilleur. Il revendique, pour son arme, la primauté — qu'il refuse à l'infanterie, — destituée par lui de son titre de « reine des batailles ». Les considérations qu'il émet sur le canon et son emploi présentent un intérêt particulier.

Ce n'est pas qu'on doive accepter sans restrictions ni réserves, les affirmations du général Gascouin et ses jugements sur les choses et sur les gens. Il a des sévérités parfois surprenantes et des indulgences qui déconcertent. Du moins, s'efforce-t-il d'être impartial et,

d'autre part, de se faire ses opinions par lui-même, alors que tant d'autres s'approprient celles du prochain.

Une des thèses qu'il soutient, c'est qu'on a fait la part trop belle aux forces morales en s'adressant presque exclusivement à elles, et en faisant fi des facteurs d'ordre matériel. Il montre le rôle joué par la technique, par la science, par l'industrie aussi. Il se garde pourtant bien de dénier toute valeur aux éléments psychologiques, et il prône cette faculté qui a, si on peut dire, le pied sur le sol et la tête dans les nuages, cette faculté précieuse que le colonel Groslong a si bien dénommée, dans *La connaissance de la guerre*, l'imagination technique, bien différente de l'imagination fantaisiste des romanciers, quoique les Jules Verne et les Wells appuient leurs utopies sur quelque chose de solide.

En bref, *Le Triomphe de l'Idée* mérite d'être lu et médité, malgré ce qu'il y a de trompeur dans son titre. E. M.

Zouaves, par René Clozier. 1 vol. in-8 de 287 pages. Paris, Alexis Redier, 1931. 15 francs.

Ce volume, qui se présente très bien, étant imprimé avec élégance, est le recueil d'une quinzaine d'épisodes empruntés à la vie du 1^{er} régiment de zouaves pendant la dernière guerre. A la vérité, on est en droit de soupçonner que l'auteur y a introduit de l'imagination ; tout ce qu'il raconte ne s'est pas exactement passé comme il le dit ; les personnages qu'il met en scène, les dialogues qu'ils échangent, les circonstances, tout est évidemment plus ou moins inventé. J'avoue que, pour ma part, je le regrette, parce qu'il est difficile de démêler la fiction de la réalité. Celle-ci est d'ailleurs très bien dépeinte. On sent que l'auteur a vécu de la vie des tranchées : il la représente sous son véritable jour, et avec d'autant plus de précision qu'il est, dans le civil, architecte et peintre, c'est-à-dire à la fois apte à la pratique et artiste. On voit aussi, sans peine, qu'il a du cœur, de la distinction d'esprit et de sentiments. On voit également — un peu trop, à mon gré, — qu'il se préoccupe de bien écrire. Tout compte fait, son livre est une très bonne contribution à la littérature de guerre. De plus, il est d'une lecture facile, agréable et captivante. E. M.

POLITIQUE

Le problème colonial allemand. Capitaine Salesse, breveté d'Etat-major (six cartes hors-texte). Charles Lavauzelle et Cie, édit., Boulevard St-Germain 124, Paris. Prix : 12 fr. français.

C'est l'étude de l'important problème des destinées politiques et économiques de l'Europe d'après-guerre.

Dans la 1^{re} partie, l'auteur explique comment le Traité de Versailles, remaniant assez arbitrairement la carte du monde et le Pacte de la S. d. N., instaurant le régime nouveau du « mandat » ont créé pour l'Allemagne, et par conséquent pour l'Europe, entre tant d'autres problèmes inquiétants, un problème colonial qui n'est pas encore résolu. Les facteurs démographiques et économiques ont simultanément orienté l'Empire allemand vers l'expansion coloniale ; ces efforts tendent, d'une part à la conquête d'une « Mittelafrika » et, d'autre part, à grouper et organiser les germanismes disséminés dans

le monde. C'est ainsi qu'en 1914 le pangermanisme colonial rejoignait le pangermanisme européen.

Au chapitre II l'auteur traite les conséquences de la défaite allemande et l'écroulement momentané des projets ambitieux sous le coup de massue des clauses coloniales du Traité de Versailles. Les partis politiques, malgré de sensibles divergences, accordent une attention particulière à la politique coloniale. La presse, les écrivains et publicistes coloniaux consacrent des études minutieuses aux événements récents d'Indochine, de l'Inde, de l'Egypte et commentent le réveil des peuples de couleur. Unanimes à protester contre la « Koloniale Schuldlüge » ils sont divisés sur la manière de résoudre le problème et forment deux groupes à tendances opposées. Ces deux thèses, exposées de façon précise et claire, appuyées sur une abondante documentation, font de cette deuxième partie du livre une étude du plus haut intérêt, présentée d'ailleurs sous une forme très agréable.

Quelles perspectives de succès peut raisonnablement offrir au Reich une politique coloniale ? Comment l'Allemagne pourrait-elle espérer redevenir une puissance coloniale ? A quelles difficultés ce problème international, qui relève de la S. d. N., se heurtera-t-il ? Quelles préventions la perspective de la reconstitution du domaine colonial allemand ne ferait-elle pas naître chez les Puissances coloniales voisines ? Que de protestations un remaniement des mandats ne provoquerait-il pas de la part des Etats moins favorisés ? Des Etats européens, anciennement ou récemment constitués, ayant une industrie en plein développement, ne seraient-ils pas fondés en droit, eux aussi, à demander accès aux colonies ?

Telles sont en guise de conclusions les questions importantes de la politique coloniale européenne de demain, présentées avec une habile et heureuse circonspection.

Puissent ces quelques notes inciter à la lecture de cette intéressante étude.

D.

MEMENTO BIBLIOGRAPHIQUE

Allgemeine Schweizer Militärzeitung № 11. November 1931 : Schweizerische Offiziersgesellschaft : Thesen zur Armee-Reform. Oberst Labhart : Vorschläge für die Reorganisation der Artillerie. Obstlt. Sennhauser : Ueber die Manöver der 4. Division (Schluss). Major Däniker : Die Manöver der 5. Division. Lt. F. Wyss : Offensivgeist und Defensivpolitik. Oberlt. Hausamann : Wir greifen an. Mitteilungen. Literatur. Auslandschronik.

Schweizerische Monatschrift für Offiziere aller Waffen, November 1931 : Genügt unser Feldartilleriematerial allen Anforderungen eines modernen Feldgeschützes, können grössere Leistungen erzielt werden ? von Hptm. Brändli. — Gaskampf und Zivilbevölkerung, von Hauptm. Volkart. Begegnungen mit Clausewitz. Ein Gedenkblatt zur hundersten Wiederkehr seines Todestages, von Edgar Schumacher. — Rundschau. Literatur. Mitteilungen.